

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 377. Teléfono 4.499. Madrid. España.

PRECIOS: Suscripción mensual, 3 pesetas. Trimestral, 8 pesetas. Semestral, 15 pesetas. Anual, 30 pesetas. Extranjero, 40 pesetas. Número suelto, CINCO céntimos.

Sección de suscripciones: Calle de la Cruz, 15, 2.ª planta. Precios convencionales.

### Carlos Marx

Otro aniversario de la muerte de Carlos Marx. Otro año transcurrido, durante el cual han acaecido hechos que ponen más alto todavía el nombre del maestro, del profeta nuestro. Porque profecías fueron sus afirmaciones doctrinales, y profecías que se cumplen.

Nada tan apartado de las acostumbradas visiones del porvenir como el espíritu de Marx; y, sin embargo, su crítica del régimen capitalista y sus conclusiones lógicas enseñaban cuál será la futura organización de la sociedad humana. Sin pretenderlo, profetizó.

Y las masas proletarias siguieron el camino marcado por el maestro, no como las muchedumbres inconscientes de la antigüedad, a las que arrastraba un impulso supersticioso en pos de los iluminados, sino con la entereza que da una verdad comprendida, con la seguridad del que desarrolla un problema matemático.

Un año más ha transcurrido desde la fecha en que murió el fundador del Socialismo científico; un año que los enemigos de nuestra doctrina han seguido utilizando para insistir en sus acostumbradas aseveraciones acerca del fracaso del Socialismo: estúpida tarea que sólo entre cerebros estúpidos puede hallar buena acogida, ya que la realidad ambiente advierte al menos perspicaz que el Socialismo no sólo está en marcha y avanza, sino que está encima, que está en todas partes, que es el problema del día en todos los pueblos civilizados de todo el mundo.

Precisamente es el Socialismo el único que no ha fracasado, después de la tremenda prueba que la guerra mundial ha impuesto a la Humanidad. Para los transaccionales problemas hoy planteados, ninguna escuela económica burguesa puede ofrecer soluciones equitativas que satisfagan a los pueblos: son únicamente las soluciones socialistas las que podrán tener aplicación universal y justa.

Precisamente es el Socialismo quien ha ganado más terreno en estos tiempos de negociaciones. La Internacional proletaria, quebrantada necesariamente, se rehace con vigor acrecentado, y al efectuar su balance de cuentas se halla con millones de hombres acogidos al régimen socialista y con otros muchos millones de hombres que se aprestan dar, no una batalla más, sino la batalla definitiva contra el sistema económico, cuya defecación armazón puso al descubierto el genio incomparable de Carlos Marx.

Cada año que pasó desde el 1883, en que el maestro dejó de existir como hombre, hemos ofrecido a su memoria lo mejor que podíamos ofrecer; un aumento en el número de sus prosélitos; un año ha sido tan fecundo como el último, y hoy los socialistas de todo el mundo nos sentimos orgullosos de la labor realizada y todos tenemos el mismo pensamiento: ¡Si el maestro pudiera ver adónde hemos llegado!

### Elecciones en Fregenal

BADAJOS, 14.—Acabamos de recibir noticias de Monesterio, según las cuales la candidatura socialista gana allí terreno, estando descontenta su victoria sobre la de los burgueses, a pesar de los manejos de algunos sujetos, que se entienden con los elementos conservadores.

Vázquez y Saborit dieron un mitin socialista en el teatro, acudiendo el pueblo todo, que aplaudió con calor a los compañeros citados, reclamando al candidato y al Partido Socialista.

El presidente de la Sociedad obrera dió el triplete espectáculo de ponerse de acuerdo con unas pobres mujeres, que en la calle intentaron perturbar el acto, sin conseguirlo, y demostrando claramente que está al servicio de los verdugos del pueblo.

En Monesterio, Calera y Cabeza la Vaca, los obreros, escarmentados, no seguirán las orientaciones de dicho sujeto, al que han decidido todas las Sociedades hacer el más absoluto vacío, esperando que los asociados de Monesterio le expulsaran por traidor.

Ha llegado a esos pueblos el alcalde de Azuaga, quien está encargado de organizar la elección en las poblaciones citadas, en las cuales nuestro Partido será la fuerza más arrolladora en las elecciones municipales venideras.

En Calzadilla han estado Vázquez y Saborit, siendo acogidos con tal entusiasmo, que bien se pueda asegurar que el Partido ha ganado un nuevo pueblo para no perderlo jamás.

Valiosos elementos de Calzadilla apoyan al candidato socialista, Juan Vázquez, a quien se disponen ayudar todos los obreros de la provincia.

Por las calles de los pueblos del distrito se ven letreros con vivas al candidato, a Pablo Iglesias y al Partido.

Comisiones de las Sociedades recorren los comercios y las casas particulares invitando a votar a nuestro correligionario.

La próxima semana será de gran actividad para la propaganda.

El concejal socialista de Montilla, compañero Zúñiga, ha empezado la campaña de propaganda que le ha encomendado la Federación obrera para cumplimentar los acuerdos del pasado Congreso.

En muchos pueblos crece la organización, adoptando la tendencia socialista y aumentando la fuerza obrera.—B. B.

### INSENZATEZ GOBERNAMENTAL

### Procedimientos militaristas

Por momentos se agravan los conflictos sociales en Cataluña, y especialmente en Barcelona, donde tan despierto se halla entre los trabajadores el sentimiento de la solidaridad, que los gobernantes, con sus brutales atropellos, sobreexcitan y exaltan.

No puede ser más patente la torpeza de quienes pretenden conjurar los conflictos sociales apelando únicamente a la violencia.

Fruto de esta política insensata, únicamente atenta a favorecer los intereses de la clase capitalista, antiando con la militarización de trabajadores el derecho de huelga, es que tras de no encontrar solución a ningún conflicto se producen otros nuevos, como la huelga de tranvías, que se ha declarado con admirable unanimidad en la ciudad condal.

También a los tranvías se les ha militarizado, al propio tiempo que se declara en Barcelona el estado de guerra. Se aspira a transformar la nación en un inmenso cuartel, trocando el uniforme militar en librea de esquirol, adicto incondicional a la burguesía.

Los que se quejan de la censura roja, que en legítima defensa ejercitan dignos trabajadores, no han tenido la más leve protesta para la censura que se ejerce por las autoridades con la parcialidad que en todo momento demuestran, sin que les cause el más mínimo perjuicio.

De la gravedad de los momentos actuales parecen no darse cuenta nuestros gobernantes, dedicados con ardoroso empeño a la tarea de echar por vientos, que traerán forzosamente tempestades, a las

### INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES

### Se aprueba para todos los trabajos la jornada de ocho horas

En toda España debe regir dicha jornada desde 1.º de octubre próximo.—Protesta contra la militarización obrera.

Ayer volvió a reunirse el Instituto de Reformas Sociales para continuar discutiendo la moción presentada por nuestros amigos en dicho Centro.

Aprobada el acta, nuestro compañero Pérez Infante, en un breve discurso, hizo constar, en nombre de la representación obrera, su enérgica protesta contra la conducta seguida por el Gobierno en las huelgas, ya que de hecho queda inutilizada la ley de Huelgas al convertir en militares a los obreros.

El presidente, vizconde de Eza, dió que constara en acta la protesta de la representación obrera.

A continuación se leyó el informe redactado por la Sección 3.ª como consecuencia de la visita de información hecha últimamente a la provincia de Córdoba para estudiar el problema agrario. Se propuso un proyecto de decreto que resuelva el aspecto inmediato del conflicto.

A propuesta de Caballero se acordó que se reparta dicho proyecto entre los señores vocales para su estudio antes de decidir.

Seguidamente continuó la discusión suspendida en la sesión anterior relativa al establecimiento de la jornada de ocho horas.

Comenzó por leerse la enmienda del Sr. Malquer; pero después de larga discusión se retiró porque nada determina que sea compromiso de establecer la jornada de ocho horas.

En el debate intervienen los Sres. Malquer, Sánchez Pastor, Alarcón, Martín Alvarez, María Lázaro, Ugarte, Conde y Luque, Salillas y Valjo y nuestros compañeros Caballero y Mora.

La representación obrera presentó una nueva enmienda que concreta y determina más su pensamiento, y para estudiar la nueva propuesta, y a petición de la representación patronal, se suspendió la sesión por diez minutos, después de hacer constar los votos de la representación oficial que su anhelo era el de que acuerdo tan trascendental fuera tomado por unanimidad, para dar la mayor autoridad a la labor del Instituto.

Reanudada la sesión, los vocales patronales manifestaron que aceptaban la fórmula propuesta por los obreros, y se entró a discutir la fecha en que debía ser aplicada la jornada de ocho horas. Los patronos propusieron la fecha de 1.º de enero de 1920, fundándose en las dificultades y perjuicios que se irrogan a gran número de industrias y a la agricultura.

Los obreros señalaron que podría ser la de 1.º de julio.

Y después de amplia discusión y teniendo en cuenta los numerosos procedimientos de organización que habrán de tramitarse, para poder establecer la jornada de ocho horas en toda España, se acordó por unanimidad lo siguiente:

«El Instituto de Reformas Sociales acuerda que la jornada máxima legal debe ser, en general, de ocho horas al día o septuaginta y ocho semanas en todos los trabajos, a partir de 1.º de octubre de 1919.

Los Comités paritarios profesionales se constituirán antes de 1.º de julio y propiondrán al Instituto, antes de 1.º de octubre, las industrias o especialidades que deban ser exceptuadas por imposibilidad de aplicar dicha jornada.

El Instituto, después de realizar la información necesaria, resolverá en definitiva, antes de 1.º de enero de 1920, la jornada que ha de establecerse en los trabajos exceptuados.

Los Comités paritarios que para 1.º de octubre de 1919 no hayan recurrido al Instituto se entenderá que acatan la jornada máxima legal establecida.»

Y después de acordar enviar al Gobierno inmediatamente lo que se acababa de aprobar por unanimidad, se levantó la sesión, dejando para la próxima la discusión de la desaparición del trabajo y establecimiento del salario mínimo.

### MITIN EN ORENSE

### Por la jornada de ocho horas

ORENSE, 14.—Convocado por la Sociedad de Inquilinos celebróse un mitin de propaganda socialista por la jornada de ocho horas y el salario mínimo en el salón Apolo.

Asistió numerosa concurrencia.

Fredó Severino Fernández, y hablo ron Manuel Suárez, Wenceslao Carrillo y Laureano Bineda, ambos del Comité nacional de la Federación de metalúrgicos.

Recomendaron unión y disciplina para conseguir el triunfo de la causa.

Fuérzanlo duramente a los gobernantes por el abandono en que tienen las cuestiones sociales.

Reinó gran entusiasmo, siendo aplaudidos todos los oradores.—Sudrez.

### A los vocales obreros de las Casas de Socorro

Para tratar un asunto de capital importancia, el Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo convoca a los compañeros vocales de las Casas de Socorro a una reunión, que se celebrará el próximo lunes, 17, a las nueve de la noche, en la Secretaría número 19.

### El bolchevismo en América

«Un complot?»

NEW YORK, 14.—En la madrugada última se presentó la policía en un inmueble situado en la orilla Este del río, deteniendo a 198 hombres y dos mujeres.

Se dice que este edificio servía de punto de reunión a una Asociación de campesinos y obreros de nacionalidad rusa.

La policía se incautó de numerosos folletos, parte de los cuales estaban redactados en ruso, y en ellos se trataba de derribar al Gobierno americano.

Una de las mujeres detenidas había estado presa recientemente y condenada a quince años de prisión por espionaje; pero se la había dejado en libertad hasta que los tribunales dictaran su fallo.

### Las ocho horas en Suecia

ESTOCOLMO, 14.—El proyecto de ley del Gobierno sueco, referente a la jornada de ocho horas en favor de los trabajadores, ha quedado terminado, y será presentado al Riksdag muy en breve.

El ministro del Interior, M. Schotte, dió detalles sobre el mismo, añadiendo que el momento es oportuno para adoptar esta reforma.

Dijo que la disminución de horas de trabajo tendrá por efecto producir mejor y más considerable rendimiento.—C.

### LOS MÉDICOS TITULARES

### AGLARANDO SU ACTITUD

Hemos recibido la siguiente nota:

«Habiéndose recientemente dado al público inexactas noticias sobre determinada actitud que prepara la clase médica para fecha próxima, que bien puede suscitarse justificada alarma y extravío el juicio de la opinión pública, cumplimos hacer las siguientes declaraciones:

Lo que pide la clase médica a los Poderes públicos es el reconocimiento de derechos legítimamente adquiridos, y la protección de los millares de médicos titulares que exponen a diario su vida en defensa de la de los ciudadanos.

La clase médica reclama que se pague a los forenses y a los subdelegados, que prestan al Estado grandes servicios y no obtienen de él remuneración alguna.

Y pide que los médicos titulares, que tan abnegados y valerosos servicios prestan, sean pagados por el Estado, librándoles de las garras del caciquismo, que hace intrínseca en labor profesional y sanitaria, y asegurándoles el modesto sueldo que muchas veces no les pagan los Municipios, que hoy adeudan a los médicos varios millones de pesetas.

Este es el anhelo de la clase médica, expresado unánimemente en las últimas Asambleas celebradas en Madrid. Para conseguirlo de modo inmediato hemos recibido de los compañeros el honoroso encargo de formar el Comité ejecutivo llamado a dirigir y encauzar el movimiento de protesta, que será tan acentuado y enérgico como lo sea la resistencia a reconocer tan justas y nobles aspiraciones como las que reclama el Gobierno la clase médica española; pero ella que por ello, en ningún instante, sufran abandono los enfermos, a lo que se oponen por igual nuestros sentimientos humanitarios y el cumplimiento de deberes que nunca olvidaremos.

El Comité ejecutivo: Doctores Ortega Morajón, Almaraz, Albifana, Ballesterda, Boullón, Carro, Riga, Velasco Pajares, Fernández Criado y Coca.»

### El conflicto del ramo de la construcción

### Actitud plausible de las Directivas

El acuerdo del Consejo de ministros de anteayer, de crear la jornada de ocho horas para toda España, se creía por muchos que solucionar el conflicto de los obreros del ramo de la construcción; pero no ha sido así, porque aun quedaba otra segunda parte: la que se refiere al aumento de una peseta en el jornal que actualmente disfrutan.

Para tratar este punto celebróse anoche una reunión de todas las Juntas directivas del gremio en la Casa del Pueblo, que duró hasta pasadas las doce de la noche. En ella, después de largos debates, se acordó dar por rotas en absoluto las relaciones entre patronos y obreros, pues éstos no podían avenirse a las pretensiones de los patronos, claramente manifestadas, las cuales no eran otras que, a semejanza de lo que han hecho los ferrovía-

### PROUDHON

En el salón grande de la Casa del Pueblo y ante un auditorio que llenaba el local, explicó ayer el Sr. Morante su anunciada conferencia sobre Proudhon, de la serie organizada por el Grupo de Estudiantes Socialistas.

La primera parte de la conferencia fue, naturalmente, dedicada a la biografía, y en ella expuso los orígenes modestos de Proudhon, que fue un proletario, hijo de obreros, y que, por sus cualidades intelectuales excepcionales, fue elegido diputado al Parlamento en 1848, después de la Revolución.

En julio de aquel año, en la Cámara, y varios meses antes de aparecer el *Manifiesto Comunista*, ya Proudhon hizo constar la existencia de dos clases antagónicas, la capitalista y la proletaria, adelantándose a Marx en esta declaración.

Procesado entonces por injurias al presidente de la República, que era Napoleón Bonaparte, tuvo que extinguir tres años de prisión, durante los cuales contrajo matrimonio con una obrera, dirigiendo subrepticamente un periódico y escribió sus *Confesiones*.

Nuevamente procesado, poco después de extinguida su condena, prefirió exiliarse yendo a Bruselas, donde residió hasta 1862, fecha en que fue indultado por el emperador.

Fue una vida compleja, de lucha, de pasión, de dolor, la de Proudhon; a esta vida corresponde perfectamente su estilo como escritor, vibrante, vigoroso, polemista terrible. Honrado en sus costumbres, sus enemigos jamás pudieron atacarle desde el punto de vista de su honorabilidad.

La segunda parte de la conferencia dedicóla el Sr. Morante a la obra de Proudhon.

La idea de la justicia es el eje de toda esta obra. Proudhon, con el espíritu embargado por un anhelo inextinguible de justicia, y a todos los problemas a través de esta noble aspiración. Contrario a todas las metafísicas sobre la justicia, reprochaba por ineficaces todas las declaraciones sentimentales, místicas, acerca de la justicia, distinguiéndose de los socialistas de aquella época, que aspiraban a un régimen de hombres perfectos, puros, en una Humanidad sin mancha.

Para Proudhon la justicia reside en la dignidad del individuo. Pero es la justicia social; de la colectividad, la que le preocupa.

La justicia social es la igualdad de los individuos. La igualdad de la Revolución francesa era la igualdad ante la ley; y Proudhon aspiraba a la igualdad económica. No es igual el que tiene una propiedad al que carece de todo.

Proudhon estudió a fondo la propiedad desde sus orígenes. Negó que el derecho de propiedad tuviese justificación alguna y declaró que es el robo. La propiedad ha traído consigo otros males, como el capital y la renta, dañina esta última porque aumenta el costo de la producción.

El conferenciante señaló a continuación algunas de las contradicciones económicas denunciadas por Proudhon.

En cuanto a la labor constructora de Proudhon, el Sr. Morante explicó con claridad las ideas defendidas por aquel, basadas en la abolición de la propiedad, causa de todos los males, y en la organización social del trabajo o cambio mutuo de los productos.

Enemigo de toda autoridad, Proudhon tuvo muchos puntos de contacto con los anarquistas. Su teoría del sistema federalista influyó profundamente en nuestro compatriota Pi y Margall.

Proudhon aspiraba a sustituir el Estado y fundar una organización sobre pactos individuales.

Pero la reforma debía acometerse empezando por el lado económico; la reforma política seguiría necesariamente a la económica.

Las ideas de Proudhon ejercieron profunda influencia sobre los pensadores socialistas de su tiempo. Marx, Bakunin y Kropotkin, entre otros, experimentaron esta influencia. La mayor parte de las ideas de la *Comuna* de 1871 eran tomadas a Proudhon.

El mismo Partido Socialista francés fue organizado bajo la influencia de las ideas de Proudhon, y aunque desde hace veinte años predominan en él los marxistas, en el Socialismo predominan las doctrinas proudhonistas.

El orador terminó su excelente lección recomendando a todos el estudio, y más especialmente a aquellos que se hallan al frente del movimiento obrero y que están obligados, combatiendo el régimen actual, a preparar una nueva organización profundamente meditada, que responda a un programa acabado de sus aspiraciones. Ideal que lucha con un programa definido y perfecto es ideal que triunfa.

La concurrencia aplaudió largamente al conferenciante por su admirable trabajo.

### OBREEROS:

Este periódico no admite del Estado el auxilio del papel, que nos cuesta a DOS pesetas kilo. Votad conativos para que EL SOCIALISTA no suspenda su publicación diaria.

